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以鲜取胜，借用先进冷链物流将鲜切

花铺遍沧州市场；建起种植基地，将扶郎

花卖到京津市场；还建起花艺生活馆，培

养花艺人才，进一步提高从业人员职业技

能。他就是陈庆海——
场景和体验是新消费重要的趋势场景和体验是新消费重要的趋势

场景和体验是新消费领域一个十分
重要的趋势，尤其是对于新一代年轻
人，商品不仅要满足基本功能，还要有
知识和趣味。

——白象食品董事长 姚忠良

产品解决一个问题，场景持续解决
问题。差异化的定位有效避免了和众多
同类产品的竞争。

——拼多多创始人 黄 铮

当下是一个消费者主权时代，满足
功能需求是最基本的，更重要的是消费
者通过购买商品表达自己的意愿和喜
好，去彰显“我是谁”，表达一种价值
认同。所以产品和品牌要有自己的文化
基因。

——均瑶集团总裁 王均豪

快时尚的本质是将引领流行趋势的
小众时装大众化，通过快速满足消费者
的新鲜感，提升消费频次。因此，其具
备款式多、上新快、性价比高的特点。

——中国连锁经营协会会长 裴 亮

个人观点仅供参考

冷链物流运送鲜花

7月 2日，炙热的阳光照
射大地，让路边的花草没了精
神，但新华区花商陈庆海的

“花房”内却凉意习习，众多
花儿争相开放，争奇斗艳。

工人们在“花房”内穿
梭，将玫瑰、百合、扶郎、向
日葵等鲜花打包运往沧州各
地，其中拳头产品扶郎花更是
敲开京津市场，成为国内鲜切
花市场宠儿，陈庆海也成为国
内知名的鲜切花经销商。

说起自己的成绩，陈庆海
说是在热中发现了“冷”商
机。

“我做鲜切花生意，最注
重一个鲜字。夏季天气炎热，
鲜切花很难保鲜，我们就借用
食品企业的冷链物流车打通保
鲜运输环节，再建起先进的保
鲜库，让鲜花在夏天更好地绽
放。”陈庆海打开一箱从昆明
运来的向日葵。

“今年高考、中考期间，
向日葵成为考生和家长们的心
头好，寓意‘今日夺魁’。如
果没有冷链运输，向日葵从昆
明发出，还没到沧州就烂掉
了，所以在热中找到了‘冷’
商机。”

创业之初

说起自己的创业经历，陈
庆海侃侃而谈。多年前的一
天，陈庆海下班后抱着女儿去
花店玩，听到花店老板抱怨
道：“虽说鲜花卖得不错，但
进货太费劲，还得自己去天
津、北京。”

当时，陈庆海所在的工厂
效益不好，正想转行，他就
想，花店进货困难，自己能不
能做鲜花批发生意呢？

说做就做。天津、昆明、
上海、广州……3个月下来，
陈庆海跑遍了各地鲜花市场，
很快对花的品种、种植技术、
销售渠道等有了初步了解。作
好准备后，他从天津宝鸡路市
场进了 100公斤鲜花，开始在
沧州市区推销。

“当时正值冬天第一场
雪，我从天津宝鸡路进了 100
公斤鲜花，只有玫瑰和康乃馨
两种，骑个车子向市区各个花
店推销。天虽然冷，但第一次
创业，心里仍是热情澎湃。”
陈庆海至今难忘当时情景。

没想到结果像当时的天气
一样冰冷。陈庆海跑了一天，
一支花也没卖出去。

原来，当时市区花店数量
少，销量也少，且各家店铺有
固定的进货渠道，陈庆海突然
加入，很难打开局面。

经过一段时间尝试后，陈
庆海果断转型，开始和邮政礼
品中心等渠道商合作，通过薄
利多销策略，很快打开了局
面。

随着市场的进一步扩大，
原有的进货渠道已经不能满足

需要，陈庆海再次南下，直接
与昆明鲜切花原产地市场对
接。

与原产地直接对接，让陈
庆海事业上了新台阶，开始以
沧州为中心辐射周边市场。“原
来从天津进货只有玫瑰、康乃
馨几个品种，现在一下子增到
几百个品种，其中仅玫瑰花的
花色就有 100多种选择，一下
子满足了大家多样化的选择。”

打造“后花园”

随着市场的一步步扩大，
危机也开始逼近。昆明进货路
途遥远，随着市场扩大，物流
和管理费用开始进一步增加，
公司盈利能力日益降低，让陈
庆海苦不堪言。

“何不建一个属于自己的
‘后花园’？”陈庆海开始考虑
再次转型。

种花的经历可谓一波三
折。初期，没技术，陈庆海就
和其他企业合作，在山东临沂
租了 2 个大棚边干边学。然
而，一边干着批发，一边还得
顾及着临沂大棚的情况，让他
越来越觉得分身乏术，临沂基
地只好作罢。

吸取了这次选址的教训
后，陈庆海选择让基地落户离
家更近的山东宁津。正当陈庆
海沉浸在种花的喜悦中时，一
夜之间，一场大雨把大棚淹
了。两年后，不死心的陈庆海
又花 20多万元，改造了吴桥
的一片荒棚。结局却惊人相
似，雨一来，棚又被淹了。

是否继续种花？陈庆海犹
豫了。在做了激烈的思想斗争
后，他凭着一股韧劲儿选择了
坚持。陈庆海将自己的鲜花种
植基地选在了老家献县并成立
了献县扶郎鲜花种植家庭农
场，主要种植扶郎、玫瑰等鲜
花。随着种植技术日益成熟，
近年来，他的种植基地也从最
初的50亩地扩大到200亩。同
时，农场也成长为国内知名扶
郎花种植基地，产品敲开京津
市场。

近期，扶郎花开始了新一
季的收获。有货车停在献县扶
郎鲜花种植家庭农场大棚外，
村民们开始帮忙装车。不一会
儿工夫， 1000 扎 （每扎 20
枝）扶郎花全部装车，运往北
京，再从北京发往全国各地。

货车开走后，走进花棚，
大家立刻就被眼前的景色震撼
了。大棚内，一片花海在眼前
铺展开来，有的红艳艳，有的
金灿灿，香槟色、粉红色，有
十几种颜色。

目前，陈庆海的农场已成
国内知名的扶郎花种植基地，
他还通过延伸产业链，进一步
夯实了产业基础。

炎夏炎夏
觅得觅得““冷冷””商机商机

本报记者 吴 梦

“去年，深海智能网箱已经接受
了多次台风的考验，可靠性得到验
证。此外，智能网箱项目还曾在

‘创客中国’首届京津冀中小企
业创新创业大赛中获三等奖，项
目实验如果一切顺利，今年 10 月
将正式推向市场。”郭昌信心满
满。

项目实验即将收官，同时智能
网箱 2.0版本也在加紧推进中。

近年来，随着海洋牧场产业的
发展，规模化深海养殖日益受到人
们的关注，奥拓雷斯公司也开始不
断扩展产品的应用场景和范围，通
过引入 5G 通信技术，正在升级养
殖控制系统，实现多个海域和众多
深海网箱的集中管理，打造出一片

现代化的海洋牧场。
“去年，在 湛 江 实 验 基 地 ，

我 们 研 发 的 智 能 化 养 殖 控 制 平
台系统，可以同时管理 4 口深海
养殖网箱。使用 5G 技术后，则
可 以 轻 松 管 理 8 至 16 口 深 海 养
殖网箱。”

此外，新型养殖控制系统还
可进一步改变传统的水产养殖模
式。5G 技术赋能，养殖户远隔万
里也能轻松管理网箱养殖。

“我们正将深海网箱打造成为
一个智能化的养殖平台，现在不同
感应、探测设备正加入深海网箱项
目中，利用 5G 技术将不同区域的
深海网箱的实时数据进行汇集，然
后集合到一个管理大屏幕上，养殖

企业（养殖户）可以实时看到不同
区域水体的含氧量、PH值等，为养
殖决策提供第一手数据，方便养殖
企业实时进行管理。”

“借助云平台互联网技术，还可
实现每个渔场、多口网箱的远程集
中控制，使渔民足不出户就能管理
万亩渔场，极大地颠覆了渔民以往
的生活方式，更好地促进了深海养
殖行业发展。”对于项目的发展前
景，郭昌充满信心。

5G赋能打造海洋牧场

深海智能网箱能抗台风
前不久，“乾动 2号”远海养殖

平台在福州正式下水投入使用，平
台搭载了各类智慧养殖和检测系
统，所有数据可以无线传输到养殖
户手机终端上，开创了深海高品质
智慧养殖新模式，让国内水产养殖
户羡慕不已。

与此同时，沧州企业推出的深
海智能网箱同样帮助用户实现了深
海智慧养殖，去年还在广东湛江沿
海经历了“马鞍”等多个台风考验
仍然完好无损，为当地渔民带来良
好收益。

是什么“魔法”让沧州的网箱
无惧台风袭击呢？

“我们研发的深海网箱，在台风
来临时，可以下潜到海面以下 8米
深，规避台风，不会受到海面大风

和上层水体的海浪影响。台风过境
后，网箱还能自动恢复到水面位
置，因此能经受住台风的考验。”黄
骅奥拓雷斯机电模具有限公司总经
理郭昌给出答案。

湛江实验基地的网箱，是奥拓
雷斯公司近年研发的一款智能深海
养殖网箱。网箱周长 100至 120米，
下深 8 米，网箱主要养殖金鲳鱼、
大黄鱼等高价值鱼类，一口网箱可
以养殖 5万公斤金鲳鱼，产品适用
于福建、广东、广西、海南等沿海
省份开展深海养殖。

郭昌表示，这款网箱除了养殖
密度大外，还拥有智能养殖功能。
不仅在台风来临时可下潜规避台
风，还可帮助养殖户轻松计算网箱
内的养殖数量。

“大型网箱养殖，养殖数量的计
算一直是个难题，但我们给轻松解
决了。”郭昌说，“在网箱水下部
分，分布有多个摄像头，可以实时
观测鱼群的游动情况。视频观测采
集数据，然后将数据输入计算机，
通过专业软件计算，养殖户可根据
单位时间内一定面积的鱼群密度，
便捷地计算出整个网箱的养殖数
量。”

此外，这款网箱还可以观测鱼儿
采食情况，节省饲料，保护环境。在
网箱底部同样分布着不少摄像头。当
投喂饲料时，通过下部视频观测，就
可以清楚看到饵料的下落情况。如果
出现饵料下落到网箱底部，就说明
鱼儿吃饱了，可停止投喂，控制系
统就会通知投料机停止工作。

555G+G+G+大数据大数据大数据
深海智能网箱深海智能网箱深海智能网箱“““游刃有余游刃有余游刃有余”””
本报记者本报记者 吴吴 梦梦

花卉种植助力乡村振兴花卉种植助力乡村振兴

探矿海洋牧场探矿海洋牧场④④

采用潜艇压水舱控制技术，网箱下潜规避台风伤害；通过大数据计算，

时时掌控鱼群生长，实现饲料精准投放；5G技术联网，实现网箱远程控制

管理——
伟大的企业要有创新和良心伟大的企业要有创新和良心

成为一家伟大的企业，要有两个核
心。这两个核心不是野心、功利心，而
是创新和良心。以良心和匠心，感召员
工的用心和齐心，从而实现顾客的安心
和欢心，这是经营的本质和常识。对员
工好、对顾客好、对社会好的三好企
业，经营业绩必然不会差。

——智纲智库创始人 王志纲

企业发展，对人的关心永远是第一
位的！优秀的企业把员工当人，把顾客
当人，也把自己——别人眼中的企业家
当人。

——海底捞创始人 张 勇

高薪是满足体面的生活，调休要保
证足够的休闲，让员工去体味真正的生
活之美，这是企业运营中最简单的道
理，一个没有闻过花香的人，如何向别
人描述它的甜蜜？

——胖东来商贸集团创始人 于东
来

企业不是把商品销售给顾客，而是
把幸福传递给顾客，让顾客享受商业之
美和艺术之美，那么你的员工就必须要
了解这种“美”，体验这种“美”。

——新奥集团董事局主席 王玉锁

只打价值战不打价格战只打价值战不打价格战

商场竞争激烈，很多行业与企业陷
于价格战的红海，难以自拔。真正优秀
的企业是以创新超越同质化竞争，只打
价值战，不打价格战。

——方太集团董事长 茅忠群

当市场充满人口红利、流量红利等
各种红利，每条路都有机会走通时，人
们还意识不到创新的重要性。但当市场
进入到存量搏杀时，需要意识到的是，
创新才是创造增量的出路。

——高合汽车创始人 丁 磊

困住品牌的是消费者口碑

电商的产品策略是什么？过去几年
“打爆品”成为主流，但爆品的生命周
期也就几个月，它的核心竞争力是流量
套路而非产品本身。现在大家开始挖掘
潜力大的单品。其核心是品牌，是挖掘
用户需求、押注趋势品类、打造单品第
一。

——半亩花田CEO 亓丰伟

当下，年轻用户在互联网带来的信
息平衡下，开始对产品本身形成基本认
知。加之流量红利消失，品牌新的弯道
超车机会开始向产品倾斜。

——创业酵母创始人 张丽俊

真正想在下沉市场掘金的人，身子
要沉下去，才能体验到下沉地区用户的
真实需求和痛点。因为能困住品牌的从
不是地域，而是消费者口碑。

——美的集团创始人 何享健

面对时代前所未有的新挑战，塑造
高势能品牌才能称雄长期赛道。什么叫

“高势能”品牌？高势能品牌是强势品
牌，是高维度的品牌，是长期品牌。

——万帮数字能源董事长 邵丹薇

潜艇技术助网箱自由潜水
郭昌介绍，由于近海环境污染

及过度捕捞，传统海洋渔业资源
衰减，上世纪 80 年代末渔民开始
发展海水网箱养殖，但这些网箱
抗风浪能力差，只能在近海港湾
使用。

因为一直关注海水网箱养殖，
从2017年开始，郭昌着手智能深海
网箱项目研发。他多次去海南等地
考察、学习，还成立了一个包括能
源、动力、海况分析、信息通讯及
自动化等专业人士在内的研发团
队。

研发期间，郭昌遇到了技术瓶

颈，就是网箱在进入深海时，总有
一些不能完全平稳下沉，充分保持
平衡，甚至进行了近百次试验仍然
达不到理想效果。于是郭昌前往哈
尔滨工业大学、哈尔滨工程大学、
天津科技大学等高校，请教专家。

从专家那里，郭昌获得启发，
采用了最经典的自动控制技术，就
是潜艇采用的艇体压水舱自动控制
技术，成功保障了网箱下潜和上浮
的平稳，如果遇到 12级以上台风，
网箱便可以沉到 8米以下的海域来
躲避风浪。

“我们将网箱分为多个浮力舱，

为网箱提供浮力。在台风等恶劣
气象来临时，控制系统就向浮力舱
内平衡注水，减小网箱整体浮力，

‘逼迫’网箱开始潜水，浮力越小，
下潜深度越大。在台风过境后，控
制系统就开始向浮力舱内平衡充
气，将里面的水排出来，增大网箱
整体浮力，‘逼迫’网箱上浮。”郭
昌介绍网箱工作原理。

这其中难点，就是保持下潜和
上浮过程中浮力的均匀分布，一旦
网箱姿态控制不好，就会出现箱体
倾斜，甚至侧翻现象，造成鱼儿逃
跑，给养殖户带来经济损失。

网箱养殖喜获丰收


